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El FEP ha contribuido al desarrollo de la agroindustria de la 
palma por cuanto los productores logran un ingreso estable 
para continuar con las buenas prácticas en sus cultivos. 
Foto: Toro, F. (2012) Extractora Central, Colección fotográfica 
Fedepalma.

“La seguridad energética de 
Colombia sigue siendo muy frágil”, 

Jens Mesa Dishington

Para el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, quien acompañó una 
reciente Misión de Fedebiocombustibles a Estados Unidos, quedó claro 
que los productores tienen que estar alerta a los cambios del mercado 
para no quedarse rezagados y perder oportunidades, y así mismo 
proteger el Programa Nacional de Biodiésel para evolucionar con las 
nuevas realidades y las producciones que se están logrando.  

Por Lourdes Molina Navarro
El Palmicultor

Para Jens Mesa Dishing-
ton, Presidente Ejecu-
tivo de Fedepalma, la 

Misión, que se llevó a cabo 
concretamente en las ciuda-
des de Washington y Denver, 
Colorado, fue una experien-
cia muy aleccionadora.

Comentó a El Palmicultor 
que la Misión coincidió con 
la culminación del estudio 
para Colombia de ciclo de 
vida de los biocombustibles, 
promovido por el Ministerio 
de Minas y Energía y finan-
ciado por el Banco Intera-
mericano de Desarrollo (BID) y realizado por EMPA 
de Suiza, la entidad europea más reconocida en la 
evaluación de impacto ambiental, que muestra que la 
realidad del biodiésel colombiano es muy favorable en 
reducciones de gases de efecto invernadero, “de 83% 
mínimo frente al combustible fósil, lo cual es mucho 
más alto frente al 18% que ellos le atribuyen al de Ma-
lasia o Indonesia que por ser los mayores productores 
a nivel mundial piensan que tienen mayor probabilidad 
que ese sea el aceite que llega a esta parte del mun-
do”. 
  
Explicó que en la medida en que el nivel de requeri-
miento del Gobierno de Estados Unidos para conside-
rarlo un biocombustible renovable es de alrededor del 
25%, si la EPA no avala y homologa los resultados del 

estudio referido nos dejaría por fuera del mercado ame-
ricano. “Muy triste pensar que esto se diera iniciando un 
TLC para nuestras exportaciones de biodiésel, que hoy 
no las hay pero, sin duda, es un campo en el que hay 
que trabajar y continuar explorando para que pueda lle-
gar a ser una realidad dentro del acuerdo comercial”.

Dijo que con esta perspectiva se emprendió la misión, 
en la cual tuvieron la oportunidad de hacer una serie de 
visitas muy enriquecedoras, a su juicio, “porque conoci-
mos diferentes puntos de vista y asistimos a reuniones 
del más alto nivel en Estados Unidos, con entidades 
del Gobierno pero también actores del sector privado 
y centros de investigación que le pueden mostrar a uno 
aspectos fundamentales de reflexión, comparación y 
análisis”.

Visita a la entidad norteamericana para la Promoción de la Energía Renovable, RFA, 
Renewable Fuels Association. Foto: Fedepalma.
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¿Por qué para Fedepalma es importante 
asistir a este tipo de misiones? 

Hemos visto que es responsabilidad de Fedepal-
ma procurar el desarrollo de los mercados para la 
agroindustria palmera colombiana y el biodiésel, 
sin duda, es el esfuerzo más reciente y significativo 
que tenemos en esta materia, que se hizo gracias 
a que la Federación jugó un papel destacado; esto 
nos llevó a entender que tenemos que ser aún más 
protagonistas de estos desarrollos y es por eso que 
somos miembros de la Federación de Biocombus-
tibles.

¿Qué enseñanzas concretas deja la 
experiencia para el gremio y el sector 
palmicultor?  

Vimos que era importante acompañar la misión para 
refrescar y tener muy claro el pulso que se tiene en 
Estados Unidos sobre el tema de los biocombusti-
bles, porque es un país que tenemos como referente 
y debemos ver sus políticas  muy de cerca para que 
la gestión que adelante el gremio vaya hacia adelan-
te en temas como desarrollo de exportaciones de 
biodiésel o de aceite de palma a Estados Unidos o 
crecimiento de mezclas de biodiésel en Colombia, y 
contar de nuestra par te con los mejores elementos 
para que seamos lo más aser tivos posible en nuestra 
gestión gremial.

La propuesta de Fedepalma 

Jens Mesa Dishington propuso que el Gobier-
no adelante un gran programa de energías re-
novables, “que hoy no tenemos y vemos que 
al más alto nivel no está suficientemente sen-
sibilizado, para que se traduzca en inversión 
para investigación, desarrollos locales, moni-
toreos de estos programas e incluso directri-
ces sobre lo que debe ser el camino futuro 
para estas energías en el país”.

Precisó que hay gente que percibe que en 
Colombia, con la evolución que se ha dado, 
en los últimos años, “en materia de petróleo 
ya somos un país petrolero, lo cual es ente-
ramente falso. Basta señalar que cuando uno 
mira las reservas probadas del país, al ritmo 
de lo que estamos explotando hoy, solo hay 
petróleo para los próximos seis años, lo cual 
es un periodo muy corto para un país.

Por eso hay que prestarle atención a otras al-
ternativas energéticas y teniendo en cuenta 
las oportunidades que tiene nuestro país, no 
desarrollarlas ni explotarlas verdaderamente, 
es una tristeza”.

Aparecen los asistentes a la Misión de Fedebiocombustibles durante la visita al Departamento de Energía de USA, 
Department of Energy (DOE). Foto: Fedepalma.
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De cara al TLC, como 
dirigente gremial, ¿qué 
ve en el panorama de los 
biocombustibles? 

Es muy claro que las energías renovables 
son una apuesta muy grande del gobier-
no americano hacia el futuro y para eso 
ha venido desarrollando una instituciona-
lidad de manera transversal en distintas 
entidades del Estado como es el Departa-
mento de Estado, el Ministerio de Energía, 
el de Agricultura, la Agencia Ambiental de 
Estados Unidos, Laboratorios de investi-
gación de distinto nivel. Durante la visita 
captamos que es enorme la iniciativa en 
recursos, en gente que está dedicada a 
mirar el tema y dentro de ellos el aspecto 
de los biocombustible es muy importante.

¿Y en Colombia cómo percibe que se 
viabiliza el tema de los biocombustibles 
a nivel de Gobierno? ¿Cuál es el 
panorama?
  
A veces es odioso hacer comparaciones pero sin duda 
ellas sirven para ver si en un momento determinado 
uno está haciendo lo correcto. Con esta visita uno 
siente pesar que en Colombia, con el desarrollo logra-
do en biocombustibles, con el concurso del Gobierno 
anterior, en etanol de caña y biodiésel de palma, des-
pués de ocho o diez años de desarrollo de estas inicia-
tivas, hoy el apoyo de muchas de estas entidades del 
Gobierno es muy precario en unos casos y en otros 
prácticamente inexistente.

Uno se pregunta: ¿qué nos espera a futuro?, es muy 
grave la percepción porque los temas de biocombusti-
bles y energías renovables necesitan mucho apoyo ya 
que evolucionan a gran velocidad. Estamos haciendo 
un seguimiento permanente y no vemos la dinámica 
que se precisa aunque, por fortuna, gremios como 
Asocaña, Fedebiocombustibles y Fedepalma, entre 

otros, somos conscientes de esta realidad y desarro-
llamos las iniciativas que están a nuestro alcance.

¿Entonces el tema tecnológico es 
prioritario para el avance de los 
biocombustibles?

Sí, el futuro de los biocombustibles va a depender de 
los avances tecnológicos porque en la medida en que 
se pueda reducir el costo a nivel de proceso de estos 
biocombustibles, se van a viabilizar las cosas, pero 
esto no se da solo, requiere de recursos para inves-
tigación y allí es donde vemos que el Gobierno no ha 
puesto los elementos para avanzar en esta dirección, 
lo cual también es un tema que vale la pena tener en 
cuenta, en aras de garantizar un proyecto que sea ren-
table, en el futuro, con el mejor precio.

La verdad es que las energías alternativas, en el mun-
do entero, son más costosas que los combustibles 
fósiles y por ello hay que tener estos programas en-
marcados en una conceptualización estratégica de 
mejoramiento ambiental, de desarrollo de agricultura 
y de diversificación energética.

Asistentes a la Misión de Fedebiocombustibles
Nombre Empresa Cargo 

Jorge Bendeck Fedebiocombustibles Presidente Ejecutivo 
Christie Daza Fedebiocombustibles Directora Técnica 
Jens Mesa 
Dishington Fedepalma Presidente  

Johan Martínez Asocaña Director Área Económica 
Tito Salcedo BioD S.A. Gerente General 
Hernando 
Vergara BioSC Gerente General 

Luis Romero BioSC Gerente en 
Entrenamiento 

Hans Moreno Ecopetrol Jefe de Departamento de 
Biocombustibles 

Jose Manuel 
Zambrano Grupo Manuelita Gerente de Desarrollo de 

Negocios 




